

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 29 de junio de 1912 || Núm. 139

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Variedades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

De Goicoechea

El Jefe Político, la Municipalidad y el Pueblo que es y debe ser el Soberano

Ardua tarea y tal vez infructuosa es la que acometo, impulsado por el deber que como vecino tengo contratado con mis conciudadanos, inclusive con los que intervienen en el manejo de la cosa pública local.

Hablaré de la cafetería de esta villa, que conceptúo la *carabina de Ambrosio*, no obstante haberse invertido en ella un capital: ignoro cuál sea el motivo porque no funciona, como era de esperarse. Desde luego que se instaló bajo la dirección y estudio del ilustrado Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, quien decididamente colaboró desde su proyecto hasta su término. Libreme Dios de suponer que el señor Jiménez Núñez omitiera tomar en cuenta, al medir el agua de la fuente madre, el fracaso de la obra que acometía; por eso me inclino á creer que la carencia de agua que soportamos obedeció, no á otra cosa, que á accidentes posteriores derivados de la ejecución de los trabajos en contradicción á lo ordenado por quien dirigía.

Los llamados á poner remedio al mal apuntado, no han desplegado la actividad y energías del caso para remediarlo, dadas las veces que lamentamos la desaparición del delicioso néctar, que como por encanto nos falta cuando las necesidades son más apremiantes: dije y lo repito, que el público merece mayores consideraciones y respeto, por ser el *paganini* de los platos rotos.

Hay aquí quienes afirman que fué imprudente é inconsulta la disposición Municipal que otorgó la prolongación de la cafetería hasta San Francisco y á ello achacan la carencia de agua. No quiero agravar con mi afirmación ese decir, pero sí es de buena lógica tal supuesto, desde luego que los estudios y medida del agua fueron tomados en cuenta tan sólo para la población central del Cantón y desde la instalación madre. Deben suponer los vecinos de San Francisco, que no es mezquindad de los que tal dicen ni mía por la conjetura que antecede; léjos de mí tal pasión: tanto unos vecinos del cantón como los demás, ya sean de éste ó de aquel otro distrito, deberan aprovecharse de los beneficios que aporta la cafetería, pero antes de procederse á nuevas instalaciones en prolongación de la primitiva, debió saberse con cuanta agua se contaba; no siendo así estimo de nulo el primitivo esfuerzo, porque el dinero metido en instalaciones y tuberías madres donde se *carece* de agua está tan perdido como los *condenados* á llamas eternas.

El público perjudicado é interesado con relación á lo dicho, decidirá á quien ó quienes hace responsables, por indolentes ó incapaces en sus funciones.

Por la suprema inspección encomendada al Jefe Político, sobre lo administrativo local, me permito señalarlo como el más responsable, desde luego que está de su mano el enderezar entuertos. Si no lo hace es porque no quiere ó por que carece de facultades que lo posesionen en verdad en el puesto. Pastelero á tus pasteles.

NICOLÁS GUTIÉRREZ.
Guadalupe, 27 de Junio de 1912.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberan ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guardiellos, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA

Finanzas públicas

La base de una buena administración financiera es indudablemente el equilibrio de las entradas con las salidas. No recurrir al uso del crédito público para satisfacer las necesidades de la administración debe ser el empeño constante de los gobiernos.

Se nos ocurren estas consideraciones porque hemos visto con tristeza que a pesar de haber superado el presupuesto de entradas en más de dos millones de colones al calculado en el año último fiscal, se ha recurrido sin embargo al crédito público en una suma como de trescientos mil colones.

El mal debe remediarse con tiempo. Con ese sistema de gastar más de lo que se percibe, vamos camino de la bancarrota. Acabamos de traer un empréstito francés para cancelar no toda la deuda interna, pues ésta es más que el producto de aquél, y ya la nueva deuda interna nace al saldarse el último año fiscal. Deben tomarse medidas enérgicas que salven al Gobierno de más deudas. Si se ha hecho ya un estudio detenido de la administración pública y se ve que no es posible economizar en sueldos y servicios, creéanse nuevas rentas para afrontar al déficit.

Es necesario que los hombres de Gobierno acallen los latidos generosos del corazón, para mantener servicios ó empleados inútiles ó se lancen vigorosamente sobre la renta de los ricos, para atender debidamente las necesidades sociales.

Para cumplir bien en estos instantes, un buen Ministro de Finanzas debe optar por tomar medidas enérgicas.

A grandes males, grandes remedios. Por un lado el Estado con rentas insuficientes para atender los servicios de la comunidad, y por otro multitud de rentistas que no contribuyen en proporción á sus facultades al pago de las ventajas que derivan de la protección que el Estado da á sus intereses.

Sabemos que el actual Ministro de Hacienda es hombre que desea ardientemente establecer el orden en las entradas y gastos del Gobierno, y que dedica gran parte de su tiempo á resolver este vital problema. Piense en equilibrar los presupuestos con nuevos tributos que paguen la renta, y salve al país del camino que lo lleva á la bancarrota.

Banco Agrícola

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

POSTAL

Guatimo, 28.

Desde ayer se anunció la corta para la Atlántico, esto, como antinormista, ha dado motivo para que la Compañía Unida se ponga en movimiento. No ha querido el Gobierno esta vez facilitar policiales para que vigilen (como dicen ellos) su fruta. La verdad es que no la necesitan, puesto que ellos se hacen justicia por su propia mano, como sucedió en la corta del 22. Y entonces para qué policía.

Hoy andan peones de la Unida á caballo y á plé, armados, dicen para impedir los robos de racimos y el paso por sus propiedades. Aseguran que pequeños productores están dispuestos á repeler todo abuso que con esta gente, disfrazada de vigilantes quiera ejercer actos propios de las autoridades. Se temen desórdenes. Se me informa que la Unida intenta embargar fincas de particulares en este lugar, con el objeto de impedir la entrega de banano. La actitud tomada por esta Compañía exalta los ánimos que sin duda buscarán los medios para impedir todo abuso.

EL VIEJO CORRESPONSAL

A propósito de reformas

Se acusan abusos cometidos al amparo de las Leyes de Gracias vigentes hoy. Y algunos de esos abusos son serios y obligan á pensar con detenimiento en un asunto que no es baladí, sino de primordial interés para el país.

No se ha podido detener el acaparamiento de tierras por parte de Compañías extranjeras domiciliadas fuera de Costa Rica y cuyo negocio consiste en la explotación de su capital y en el acrecimiento del mismo. La inventiva comercial ha llegado á descubrir formas fáciles para burlar las disposiciones que tienden á impedir precisamente que tres ó cuatro retengan la mayor parte de nuestro territorio.

Cabe, por lo mismo, pensar en las reformas que á las leyes vigentes deben introducirse, para impedir el avance de un mal que si continúa será de perniciosas consecuencias.

Cabe, así mismo, pensar en la forma de obligar á esas compañías extranjeras domiciliadas aquí, á que contribuyan con un tributo territorial al pago de las deudas de la Nación. Ellas, que son las que más frutos

recogen de nuestras tierras, es cosa lógica que sean contribuyentes de primer grado; eso parece lo justo y lo racional.

Creemos que una de las irregularidades de la Ley de Gracias municipales, como se la llama, es la fijación de la base del precio de los terrenos. Porque esa base es risible si se trata de tierras que están favorecidas por su situación, las de la Zona Atlántica, digamos, y lo es más si se la compara con otras tierras desventajosamente situadas.

A este respecto era más equitativa la Ley de denuncias vieja, que exigía localización del terreno al hacer el denuncia, fijación por peritos del precio del terreno y luego que éste se adjudicara á quien en pública subasta diera más.

Conceptuamos de urgente necesidad reformar la Ley de Gracias Municipales, si es que, como lo creemos, se ha de hacer en el sentido de establecer la armonía indispensable entre los intereses del país y los de los particulares.

AGRICULTOR.

PERSONALES

En esta ciudad hemos tenido el gusto de saludar á don Moisés Chaverri, quien llegó de Heredia.

Llegó procedente de Nicaragua el Doctor don Juan J. Ulloa, quien se encuentra de paso y se dirige pasado mañana á Estados Unidos.

Con rumbo á Chigüite se dirige el joven don Orontes Chaverri.

Entre nosotros se encuentra procedente de Nueva Orleans la simpática señorita Lucilla Berge. La saludamos.

Ayer falleció en esta ciudad un niño de don José Granados á quien enviamos nuestro pésame.

Para Cartago se dirigió don Francisco Chacón.

Hoy en la noche contraerán matrimonio en Cartago la simpática señorita Atilia Cooper con don José María Gutiérrez.

En Atenas murió á la avanzada edad de sesenta y cinco años don Jesús Ugalde Monge, importante vecino de aquel lugar. Nuestro pésame á su señora doña Pacífica Jiménez v. de Ugalde.

Procedente de Coronado se encuentra entre nosotros el presbítero don Manuel Umaña.

De Cartago regresó don Ricardo Villafraña h.

En Tacares de Grecia murió á consecuencia de un golpe que recibió de una bestia, Honorio Gutiérrez hijo de don José María Gutiérrez.

Llegaron á esta ciudad, procedentes de «La Dalia» de Reventazón, don Juan Pagliarini y su señora esposa.

Entre nosotros hemos tenido el gusto de ver á los jóvenes don Mariño Fernández y don Rafael Cardona, quienes se dirigían á Estados Unidos y motivos muy poderosos los indujeron á postergar el viaje.

En breve contraerá matrimonio el joven zapatero don Manuel Calvo Vargas con la hermosa trigueña Ester Rodríguez. Desde ahora les deseamos toda clase de felicidades.

También dejará la vida de soltero el hábil cosedor, don Miguel Rojas V., quien ha elegido como compañera á una simpática joven vecina de Guadalupe.

A mediados de la semana entrante regresará la familia de don Jerónimo Pagés, quienes se encuentran en España.

Un gran negocio Aproveche la ocasión

A la una de la tarde del once de julio próximo, el Juez Civil de Cartago venderá una buena finca, situada en Chile de aquella provincia (cerca de la población de Juan Viejas). Tiene una hermosa casa de habitación, potreros, terrenos de labor, bosques, buenas aguas, etc. Mide próximamente setenta manzanas y está valorada en siete mil colones.

También venderá un solar para construir sito en la ciudad de Cartago, barrio del Carmen, valorado en doscientos cincuenta colones. Véase el aviso en el Boletín Judicial.

Informará el Lic don Manuel Bejarano, San José, 28 de junio de 1912. 3 alt. 1

De todas partes

Para el domingo 7 de julio se prepara una velada en el Club «15 de marzo», de Coronado, en honor del Presidente Honorario don Francisco M. Núñez M. En ella tomarán parte: don Amado Chaverri M., don Víctor Manuel Rojas, así como varios jóvenes y dos señoritas isidreñas.

He visto la epístola de A. M. Ch., cronista y editor de «La Información», publicada el martes, en la que desea tomar el pelo á mi amigo Núñez.

El que se decía apóstol de la verdad, enemigo del militarismo, etc., etc., viene semejante cosa, no viendo que su temita «Voluptuoso templo Penumbroso» escrito en estilo cansado, se presta á mayores censuras, veridicas, y no dictadas por el amor á la envidia...

La composición del amigo Chaverri, inspirada en un templo de Liberia cuando él era militar de campanillas, se refiere á un tan... tarán... tar... medlo colorado en partes, insulso en el todo... y del que no me quedé, á mí como á todos, más que el tan... tarán... tar... y ahora riñase ustedes.

El «Porvenir Desamparadefio» saldrá el domingo en mejor formato.

En San Pedro del Mojón tendremos una bonita fiesta el sábado. El mach de foot-ball, será refilido; se cree que ganarán los guadalupanos. Veremos.

La cafetería de Desamparados resultó un elefante blanco... bastante lo dije.

La Avenida 16 Sureste de esta capital se está macadanizando. Era una necesidad.

Movimiento diario

Los que nacen

Margarita, de Francisco Acosta y María Acosta.

Innominado, de Ramona Saborio.

Manuel, de Francisco Villanea y Susana Quesada.

Carlos, de Abelardo Mora y Rosa Varela.

Nicolás, de Amelia Cristina.

Alicia, de Nereo Lizano y Angelica Soto.

Carlos, de Miguel Angel Oreamuno y Dolores Bejarano.

Margarita, María, Claudia, Víctor, Ramón y Alejandro, de Ramón González y Gertrudis Ulloa.

Los que mueren

Juan R. Larros, 24 años.

Jesús Avila, 35 años.

Innominado Saborio.

Santiago Rodríguez, 38 años.

Gastos de Fomento

Girado por la Secretaría de Fomento para cubrir planillas por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas, durante la semana del 20 al 26 del corriente mes así:

Gastos diversos	4221 61
Carreteras N. y caminos	1725 00
Carreteras N. y caminos (complemento)	71 25
Puentes	678 85
Puentes (complemento)	530 50
Suman	7227 21

ECOS

Se encuentra entre nosotros nuestro amigo el machito Chamberlain, quien vino en vía de negocios.

Don Juan Rafael Mora, importante vecino de Palmares regresó ayer á su pueblo.

El domingo pasado hubo conferencia política en Cartago entre importantes personalidades de ésta y de aquella ciudad.

El atleta Fournier se marchó por no haber encontrado plaza en donde trabajar.

Enferma está la distinguida señora esposa del Dr. don Alejandro Rivas Vásquez. Deseamos su pronto restablecimiento.

En el Club Alfonso XII habrá fiesta el próximo domingo. Conferenciará la señorita Angela Baldares y después se bailará.

Un grupo de socios entusiastas del Centro de Amigos proyecta un baile en tan simpático Club.

Don Octavio García se radicó definitivamente en Limón, en donde nos cuentan que hace mucha plata. Que aproveche.

Por dificultades pecuniarias se resolvió la liquidación del Club Costa Rica. Como se ve, no son tan notorias las buenas consecuencias del empréstito francés.

Ha circulado profusamente el opúsculo «Pequeñeces clericales» que se supone sea obra de varios sacerdotes.

Nadie se ha vuelto á acordar del automóvil oficial, y este sigue guardado por imposibilidad física para moverse en nuestras calles.

Por falta de quorum no se celebró reunión el sábado pasado en la Facultad Técnica. Se trasladó su verificación para el lunes entrante.

Proyecto para construir un Palacio Municipal en la ciudad de Cartago

El señor Director General de Obras Públicas tiene encargo de estudiar los diversos proyectos, presentados en el concurso abierto por la Municipalidad de Cartago, para la construcción del Palacio de aquella ciudad. El asunto, como se ve, es de la mayor importancia, pues se trata nada menos que del asiento de las autoridades principales de aquella provincia.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

TRIBUNA LIBRE

Protesta de un telegrafista

En La Información y en El Noticiero de ayer he visto una noticia tomada de La Prensa Libre, en la cual dan cuenta de un robo cometido por un telegrafista. La intención de impresionar, que se nota al decir un telegrafista, me obliga á protestar por la ofensa que resulta para el gremio telegráfico que no por humilde ni por olvidado carece de dignidad. A cualquiera se le ocurre que el tal robo, si fué cometido por algún telegrafista, no fué en carácter de tal, pero el afán de causar sensación les abulta esta circunstancia y allá te va, sin parar mientes en que con ello se maltrata á un gremio útil, laborioso y modesto, que en vez de maltrato merece estímulo y consideración.

El gremio telegráfico de Costa Rica ha dado pruebas de que conoce y cumple su deber; es sobrio y honrado y en ciertos casos abnegado. Así, por ejemplo, los fenómenos sísmicos que han llenado de pavor á poblaciones enteras, no han perturbado su impavidez con lo cual la noticia del desastre llega inmediatamente, y, como resultante, el oportuno auxilio ó bien la tranquilidad para el que, estando lejos, ha sido preso de incertidumbre ó temor: la prensa misma se ha beneficiado con esa actitud que le proporciona el medio de satisfacer la ansiedad de sus lectores. Y así como éste hay otros muchos casos en que los telegrafistas son puestos á prueba sin que nadie les haga justicia. En cambio, ahora hubo un sujeto débil ante la tentación ó ante las influencias perniciosas de falsos amigos y tarda en sucumbir á ellas, cuando ya la prensa lo exhibe; y como ese sujeto es telegrafista, hay que hacerlo notar, entonces si hace mérito, no importa que el gremio telegráfico que es sobrio y honrado, resulte ofendido: es telegrafista el que peoó y como tal hay que darle á conocer. En este proceder salta á la vista la inconsecuencia de esa prensa sensacional; hay que provocar la sensación en este caso, hay que hacer el negocio!

Está bien: háganlo, pero que la satisfacción que eso les produce les sea amargada con la protesta enérgica y justa de

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se decretó la extinción de la responsabilidad penal á favor de Malaquías Aguilera Morales, reo de depósito de dinamita, en virtud de haberle indultado la pena el Poder Ejecutivo.

Se decretó sobresaleamiento provisional en sumaria relativa á un robo en el Colegio de Señoritas.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

De Esparta

«Favor para nadie ocasión para todos».

El señor Alcalde 3º de San José por comisión del ídem único de esta ciudad, instruyó hace poco diligencias para averiguar si se había defraudado los intereses del Fisco. ¿En qué pararía eso?

Alguno hizo público que el Administrador del Ferrocarril al Pacífico, notando que en el concierto entonado en la suya, un tipo desafiaba lanzándole puñales que no le hacían mucha gracia, vino á descubrir que era la voz del entonces Político en ciernes que parecía decirle «acuérdate de mí», y determinó aplicar la doctrina citada en el epigrafe, que, como todos saben es del actual mandatario. Le dió ocasión á nuestro hombre de ganarse quinientos cristóbalos en un negocio de travesías y de entonces acá no ha vuelto á desafiarse.

Se esperaba que el Poltiquillo protestara como es el uso y costumbre aunque el cargo sea más verdad que el Evangelio, y los suyos llegan hasta asegurar que quizo hacerlo por la prensa, pero que habiendo enviado el remitido á la mitad amarilla bajo certificado oficial con dirección á un Secretario de Estado, los Alcaldes intervinieron en resguardo de los intereses fiscales é interceptaron el peligro. También aseguran que el Ministro no permitió que se abriera el pastel, sosteniendo que ellos tienen franquicia de su correspondencia y pueden ser destinatarios en el mismo concepto sin que estén obligados á pagar multa por falta de franqueo, (ya lo saben los que quieren dirigirse al señor Ministro de Gobernación) pero eso no satisfizo á los celosos funcionarios del orden Judicial y de ahí se origina la sumaria en cuestión. Total: una autoridad indiciada en falta contra los intereses del fisco.

También parece que lo está por permitir juego prohibidos é infracción á la ley de Hores.

¡Og tiempos! No?

La cuestión es que no ha aclarado el por qué dejó de tirarle piedras á Cabezas y se convirtió de un momento á otro en admirador y patrocinador de este señor, es decir, que no se ha vindicado porque con un sueldo anónimo de un empleado de la empresa aludida, no se desvanece un cargo hecho bajo firma conocida y responsable.

Pero volviendo al cuento, en qué pararía la causa por defraudación del Fisco?

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Un peón herido

En el Hospital de San Juan de Dios fué curado debidamente el peón Francisco Araya Sanabria de la fractura que recibió en la pierna izquierda á causa de un enorme y pesado bulto que le cayó mientras descargaba varias mercaderías en la calle central.

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Reformas Constitucionales

Elección de Gobernadores y Jefes Políticos

Alfaro, Juan.—Continúa su discurso sosteniendo la misma tesis de ayer, que los vecinos de cada cantón son los más interesados para elegir los funcionarios locales que más les conviene. La promesa se hizo y está justificada.

Pupo.—Sostiene que es hacer un daño al pueblo dándole ese poder, y esto lo dice por el contacto que tuvo con personas honorables de Santa Ana, Puriscal, Pacaca y Escasú, que prefieren un Político de fuera que uno local. Repite que el pueblo está atascado porque no lee.

Santos.—No hay más que abrir la Constitución para ver que el Presidente de la República tiene todos los poderes en su mano, y si no es un tirano es porque no quiere. Se trata con esta reforma de que el Ejecutivo no tenga tantos medios de acción, y eso se consigue con esta reforma que tanto miedo les da.

Durán.—Simpatiza con la idea de la elección popular, pero que el Ejecutivo tenga siempre algún poder para que cuando haya razones fundadas puedan removerse esos funcionarios sin esperar los 4 años. Que el pueblo elija y el Ejecutivo nombre.

Coto Fernández.—Refiriérome al señor M. de J. Jiménez, cuando días atrás atacó esta reforma con guante de seda, como él sabe hacerlo, muy finamente, para que los defensores de ella expusieran las ventajas reales y verdaderas que esa reforma iba a reportar al país; pero don Manuel de J. Jiménez hizo una confesión, diciendo que no desconocía la actitud del pueblo para esa elección, y ese punto que marcó el señor Jiménez en su discurso, está muy en contradicción con el señor Pupo.

Yo como defensor de esta reforma, pregunto a los señores Representantes del Guanacaste ¿quisieran los señores a que hago referencia tener en esa rica provincia un Gobernador guanacasteco y en sus cantones respectivos sus Jefes Políticos?

Mis queridos compañeros, diputados por Cartago, Alajuela, Puntarenas, Grecia, Atenas, San Ramón, en fin, todos los pueblos de la República ¿querríais para vuestras provincias y cantones, Gobernadores y Jefes Políticos locales?

Contesto a mi pregunta, como diputado por San José, que si quisiera para mi provincia un Gobernador elegido por el pueblo. Podría ser, es muy posible que lo fuera el actual, persona de altos méritos y de mucha inteligencia para el cargo que ocupa, y esto lo digo no como partidario, si no como costarricense, representando en este momento el sentimiento y la conciencia de mis comitentes.

El diputado don Manuel de J. Jiménez, decía y que ventajas van a dar al pueblo de Costa Rica estas reformas? Justifiquenlas. Expónganlas. La primera ventaja que esta reforma trae al pueblo de Costa Rica, si llegamos a aceptarla, es, el aseguramiento de las libertades públicas, papel principal que los diputados presentes vamos a desempeñar.

El señor diputado Jiménez me va a permitir que le haga ciertas observaciones a su argumento.

Decía el Sr. Jiménez: ¿qué pueblos están descontentos con sus autoridades? ¿qué quejas hay contra el actual Presidente? Si no hubiera los lazos de parentesco que le unen a su señor her-

mano, al cual profeso también una amistad sincera y franca, podríamos hablar mucho a este respecto.

Volviendo al tema que discutimos, digo a los señores diputados, que casualmente la elección popular viene a presentar un problema acerca del personalismo, impidiendo con esa reforma toda clase de dictaduras, quitándole poco a poco al Jefe del Estado algunos poderes, y apropiándome en este caso una frase vertida por el señor diputado Santos, tiene más poderes que el «Czar de Rusia», cualquiera que sea.

Todos sabemos a ciencia cierta que el actual Presidente, hombre probo, recto y de alta dignidad, no hará uso jamás de la fuerza que le dan esos poderes, pero quién sabe el que vendrá mañana, no lo sabemos, se ignora, pero sea quien sea, debemos de cortar esas alas e impedir a todo trance que pueda abusar. Y esto lo conseguimos, aceptando esta reforma para quitar a ese poder esa parte de autoridad absoluta.

El día que en nuestra Constitución esté consignada esta Reforma de la elección popular, ningún poder humano podrá quitarle al Pueblo de Costa Rica sus derechos individuales.

Puede estar seguro y vivir convencido el doctor Pupo que el día que haya esa ley habremos adelantado mucho.

Refiriéndome al señor Aguilar Barquero que decía también «que si aprobáramos esta reforma era como decirle a un arquitecto, aquí tiene usted los operarios que le han de ayudar», debo replicarle al señor Aguilar que en esta cuestión, no hay arquitecto, aquí sólo hay un conjunto social que no viene de arriba, sino de abajo, y esa escuela ó doctrina no es la mía, yo creo que el edificio que en Costa Rica ha de levantarse tiene que ser más grande que todo Centro América.

Pinto.—Con un entusiasmo indescriptible dice que puso su firma al pie de un programa en defensa de un ideal del pueblo costarricense, y esa promesa tiene que cumplirla.

Las imprecaciones lanzadas por el señor Vargas Calvo, y las palabras crueles del señor Manuel de J. Jiménez, le obligan a hablar. Dice el señor Jiménez que los que queremos esa reforma, queremos un daño para el pueblo; y yo le contesto, que ese cargo es injusto puesto que nosotros queremos el bien.

El señor Jiménez, en su tesis expuesta para atacarnos, habla del Gobierno Propio. Nosotros no queremos que cada Gobernador sea un Presidente en cada región, sino que todo puesto tiene que ajustarse a la Ley de la República. Aquel Jefe dentro de la ley, gobierna, y a ella tiene que estar sujeto. No pretendemos matar el sistema republicano creando esos Gobiernos Propios, a que alude el señor Jiménez.

Cuando las masas fueron movidas, cuando las voces republicanas votaban a favor del Presidente don Ricardo Jiménez, se lanzó esa promesa al pueblo de Costa Rica y deben respetarla todos los que ayudaron en la lucha política al actual Presidente.

En esa evolución, en aquella cruzada, en aquella lucha, en que por momentos hubo horas oscuras, acuerdense nosotros los jimenistas, acuerdense de las palabras de nuestro

candidato republicano don Ricardo Jiménez «llegaremos al capitolio con la bandera azul aunque sea á balazos».

La artillería que en aquel tiempo se empleó fué esa que consta en el programa republicano «que el pueblo de Costa Rica pueda elegir libremente sus Gobernadores y Jefes Políticos».

Tenemos un Ejecutivo que apoya esas reformas, hay una Cámara que vino á esas curules por elección de ese pueblo que la quiere (para cuándo las dejamos? Esa necesidad que formó bandera se impone. El pueblo vive con esa esperanza, y no se concibe el progreso humano sin esperanzas, sería la vida un estancamiento cruel.

Replicando al señor Aguilar Barquero que ataca la reforma, le dice que su tesis expuesta es un modo de pensar y nada más. A eso no se le puede llamar legislar.

Si enseñamos al pueblo a elegir Presidente que es más difícil deber tenemos de enseñarle a elegir sus funcionarios locales, y esto es lo que debe hacerse.

Repite que palabras lanzadas en la Cámara y que no pueden pasar sin réplica, son las que le obligan a tomar la palabra.

La sesión se levantó á las 5 p. m.

De Poás

Las Juntas de Educación tienen un encargo muy delicado. Ellas contribuyen con sus esfuerzos patrióticos a formar los hombres que mañana sirvan a la patria con sus luces de inteligencia y con su labor honrada; ellas deben preocuparse porque la escuela, que prepara el porvenir de los pueblos, marche hacia adelante y progrese sin cesar.

La Junta de Educación que, dándose cuenta de la altitud de su misión, se empeña por dar fiel cumplimiento, se hace acreedora al reconocimiento de los hombres.

Por eso deseara yo que nuestras Juntas se esforzaran por hacerse dignas de la estimación general; que aunando sus actividades con las de los maestros de escuela, con ellos lleven a término la hermosa tarea que les está encomendada. Observaciones como estas se me ocurren al saber que un magnífico maestro de un distrito de este cantón, piensa elevar su renuncia del puesto porque la Junta de Educación, sin razones que le sirvan de excusa, no se interesa nada por lo que á ella corresponde.

Sería una lástima que un maestro tan recomendable, por el motivo apuntado, se viera en el caso de irse de aquí.

El puente de Tacaes sigue en mal estado, ó mejor dicho, en Tacaes no hay puente y nadie ha vuelto á acordarse del asunto.

Tal vez cuando ocurra una desgracia, nuestras autoridades recuerden su obligación.

Lo más gracioso es que se levantó y se cobró un detalle para componer ese puente.

Pero como si tal cosa!

El templo, como es sabido nos está amenazando.

Todos lo ven, todos los temen, pero no hay quien piense en echar abajo las torres.

Esperaremos á que caigan por sí solas ocasionando cualquier daño lamentable.

CORRESPONSAL

27 de junio.

Materiales llegados del Exterior

Los vecinos de Cervantes y Patallillo, del cantón de Alvarado, verán pronto colmados sus deseos de tener agua potable. Acaba de llegar á Limón el pedido de cañería hecho á los Estados Unidos para ese servicio, y por lo tanto serán hechos inmediatamente los trabajos necesarios de instalación.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

NOTAS MIAS

Surge et ambulat.—Y surgi y ambulé, y aquí estoy de nuevo, sano y salvo, después de haber pasado las del hilo azul, víctima de una influencia pernicioso de carácter maligno, más aún que el de ciertas enfermedades políticas y sociales, endémicas y crónicas, que no ha podido curar ni el propio don Ricardo; por ejemplo, la del parasitismo ó parasititis, como diría un galeno, que tan marcadas muestras de gravedad está dando en estos últimos días aun dentro del recinto del soberansimo Congreso.

Tuve la osadía de pretender salir á la calle en uno de estos días pasados, y ella, la maldita influencia me gritó: «veto»; y no hubo remedio, como faltaba contingente de fuerzas, no fué posible «resellar» y tuve que resignarme con aquel tremendo «veto» que me dejó... ecuaníme, y pensando en lo felices que deben de ser los que pueden decir, sin que nadie les tosa, ¡veto!

Me dí después á discurrir en distintas direcciones y á propósito de enfermedades. Los genuinos, me dije, sufren de nostalgia aguda, complicada con anemia; ellos se pasan las horas de los días y de las noches con la pesadumbre de la eterna pesadilla que los atormenta, consistente en un tren de potente fuerza y que ellos, los genuinos, se suponen pasándose por encima y haciéndoles trizas sin que puedan evitar el inminente peligro...

Y como es sólo uno el que pita... La anemia reagrava la situación.

A los genuinos les falta savia, les falta vida, y sufren, claro es que sufren, puesto que la anemia es una enfermedad como cualquier otra.

¡Si ni siquiera han podido coger un suave para candidato! ¡Si todavía están pasando las penas del purgatorio, sin hallar quien quiera cargar con la pesada cruz del viacrucis que ahora empujean...

Por sapo, que ninguno se deja meter ahora en esos negocios.

Todos ellos, los que tienen embocadura para candidatos de los genuinos, á su vez están enfermos de esa otra

enfermedad que han dado en llamar anquilostoma ó cansancio.

¿No observan ustedes en ellos cierta pereza para aceptar la candidatura? Es que están anquilostomáticos.

Pero dejemos las enfermedades, que ya esto va pareciendo cuento de viejas, y volvamos á mí, que bien lo merece quien como yo, por primera vez sale hoy á la calle después del trazo.

He sabido que mi enfermedad puso en cuidado á más de uno. Muchas gracias, sí, muchas gracias; y á mis colegas que me dedicaron frases de cariño y epítetos encomiásticos como los que se dedican á los muertos, he de decirles: bien que lo hayan sentido algunos á quienes de veras lo agradezco, pero sé de uno que me regaló con pericos, y allá en sus adentros estaba pidiéndole al diablo que me llevara.

«Es que así hay periodistas», me dirá cualquiera, y yo repito: tiene usted razón: es que así hay periodistas.

Digo, pues, que he sido favorecido con un mundo de piropos, y sigo diciendo que esa es una costumbre de nosotros los periodistas, que ha dado resultados funestos; que á esa costumbre se debe en gran parte el gran número de genios como hay por estos trigos.

¿Pues qué? ¿No hay rábula que se cree un Justiniano porque á un mal gacettillero se le ocurrió llamarlo juriscónsul? ¿No hay medicastro que jura ser un galeno, ó charlatán que se jergue en la punta del zapato dándose las de Mirabeau, etc., etc., porque á cualquier garrapateador de cuartillas se le ocurrió decir una sandez á favor de aquellos?

Sí, señores, nosotros los periodistas tenemos la culpa de que se haya desarrollado tanto la terrible epidemia de inteligentes con rótulo, intelectuales con rótulo y hombres ilustres con rótulo, en esta tierra que, por dicha nada de eso necesita para ser feliz y que, por el contrario, podrá surgir cuando desaparezca tanto rótulo y se deje ver un poquito más el sentido común.

CARLITOS

Progreso y adelanto

Han quedado instalados los aparatos telefónicos pedidos al exterior exclusivamente para el servicio de la cañería de San José, comunicándose en línea directa las oficinas de la Ingeniería Municipal con los tanques de curridabat y las fuentes del Chigüite y Padre Carazo.

Es un servicio este de gran importancia para todos los trabajos que dependan de la Ingeniería, y esta mejora introducida tan acertadamente demuestra el adelanto y el progreso que vamos alcanzando.

Antes, para comunicar una orden á dichos puntos había que utilizar un peón que la llevara personalmente; hoy con esta reforma, se trasmite la orden con rapidez y de este modo la oficina central de San José está siempre en comunicación con sus dependencias.

También fueron concluidas las casas de los guardas, las cuales están bien situadas y con bastante comodidad.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.

Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ y en Turrucaes con

CUSTODIO ALFARO.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al

Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

CONFERENCIA EN EL CLUB ALFONSO XIII

Un entusiasmo desbordante existe entre los amantes á la literatura y las letras, para asistir á la conferencia que tendrá verificativo mañana domingo en los amplios salones del Club Alfonso XIII, donde admiraremos á la muy ilustrada é inteligente señorita Angela Baldares, que, dotada de vastos conocimientos literarios, desarrollará en bellos y hermosos conceptos un valioso tema que tiene estudiado.

Hacemos extensiva la invitación al sexo feo que siempre han sabido corresponder con su presencia; y en especial mencionamos á nuestras lindas damas, que son las llamadas á dar vida y esplendor á fiestas tan simpáticas y puramente familiares.

La mejor clase IZTEPEQUE SALVADOREÑO —de primera— Virginia y Kentucky Clases Superiores DIRECCION: Mercado, Calle 6a. N. NÚMERO 83 JORGE CASTRO G.

OPORTUNIDAD! ¿Quiere U. comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o/o? Para Informes en esta redacción.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoachable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^a Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferretería de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.-SAN JOSE, COSTA RICA

DESAMPARADEÑAS

He recibido una invitación del Club de esta villa, para su inauguración el próximo domingo á las 12 del día. Agradezco la invitación y me propongo asistir para dar crónica.

—Caballos en la Iglesia? El miércoles por la tarde estaba un caballo haciendo sus agostos en el campo-santo de la iglesia, cuando salía el Cura del rosario, quien al ver los daños hechos en los miembros del nuevo templo, se indignó y llamó un pöllical que condujera al fondo al animal.... y sabéis qué dijo el pöllical? «Es el del Jefe Político». Y paso á paso, agarradito de la crin, fueron saliendo caballo y pöllical, mientras el señor Cura, de bravo, se reía. Ahora calgo por qué dicen que hay varios modos de tener la yegua.

Al señor Jefe Político recordamos el acuerdo municipal que dice: «Es prohibido que los animales vaguen por las calles céntricas». Lo oye? Esperamos hacerlo oír...

El trío pöllicalo.—Dicen que dijeron que habían dicho que andaban diciendo que la Municipalidad iba á construir un banco de jidra en la esquina S.E. de la Iglesia para que el trío de pöllicals que siempre está ahí, estén cómodamente aunque los menores estén en los billares, y aunque la nota del Jefe no se cumpla... y los vagos pululen por las calles haciendo fechorías...

Bonitos andamos en Desamparados, no? Y el Jefe Político?... Bien, gracias... cuando no en San José, durmiendo... al menos así parece.

CONDE DEL TIRIBÍ

De San Marcos

Fiesta del Arbol

El domingo veintitrés del corriente, á las doce del día, se dió comienzo á la importante y simpática fiesta que se celebró bajo el siguiente programa:

- 1^o—Desfile de la escuela hacia la Jefatura Política.
- 2^o—La Granadera (música) al presentar el Pabellón Nacional; Himno Nacional, cantado por los alumnos de la escuela.
- 3^o—Desfile hacia el SE de la plaza.
- 4^o—Discurso del señor Director de la Escuela; discurso de la señorita Joaquina Umaña; «El árbol» (canto).
- 5^o—Discurso de don Julio Céspedes; discurso de la señorita Elvira Umaña; «La Bandera Tricolor» (canto).
- 6^o—Discurso de don Marcos Chant; discurso de la señorita Liduvina Aguilar; «El mar» (canto).
- 7^o—Música. Sombra de arbolitos.
- 8.—Desfile al Te Deum.
- 9^o—Reparto de confituras.

La fiesta estuvo muy lucida, dadas las buenas disposiciones del Director de este plantel, señor Ulló y de la maestra Quinita Umaña, quienes han sabido captarse el aprecio de los vecinos del lugar, por el interés que se toman para llevar á efecto fiestas tan necesarias, como á lo que me he referido.

El Municipio de este cantón contribuyó con una suficiente suma de dinero para los gastos que se ocasionaron en esta fiesta del árbol, á la que asistieron infinidad de personas.

Amenizó el acto la armonía de aquí con nuevas y escogidas piezas.

Nuestras felicitaciones á todos, principalmente á los maestros.

CORRESPONSAL

Junio 26.

Agua potable en Esparta

El señor Ingeniero don Fernando Cabezas, auxiliar de la Dirección de Obras Públicas trabaja activamente para dejar en servicio la cañería de Esparta, de suerte que dentro de pocos días podrán disfrutar los vecinos del beneficio del agua potable.

Doctora JARWISIA de PICADO
— Médica-Cirujana —

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos

INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista..... 6 0/0 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „ ó más..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesia y buen trato

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

— y del afamado botín para calzado "CORDIN" —

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

— ¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! —

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.